

# LA REFORMA.

Semanario independiente, político, de avisos y noticias

## Précios de suscripcion

Cataluña al mes . . . . . 0' 50 Ptas.  
España trimestre . . . . . 1' 50 »  
Números sueltos . . . . . 0' 12 »

Administracion-Sta. Esperanza. Nº. 12.

Toda la correspondencia al Administrador

Insértese ó no, no se devolverá ningun escrito.

Anuncios, comunicadós

y edictos.

Précios convencionales, con rebaja á los suscritores.

## ELIXIR DE LARRA

Preparado por el Dor. ESTARRIOL

El mejor específico de las enfermedades nerviosas y del estómago

Tarea interminable seria citar los brillantes dictámenes emitidos por varios periódicos y corporaciones médicas en favor del ELIXIR DE LARRA los que unánimemente consideran este Elixir como un excelente antinervioso y estomático, cuyo uso por continuado que sea, no produce trastornos en la economía co sucede con otros medicamentos.

Depositarios en esta Villa: Sres, D. JOSÉ HUGUET, y D. RAMON FINA Farmacéuticos.

SE VENDE un gabinete de física para un Colegio de 2.ª enseñanza.  
(Se informará en la imprenta de este periódico.)

## CONTRASTE

Trasladémonos al mes de Abril próximo pasado y escuchemos las lamentaciones que ciertos hechos hacen brotar de la pluma de un ferviente monárquico.

“A velas desplegadas y sin contemplaciones ni rebozos, salieron de la corte los jefes republicanos Salmerón y Figuerola, para alborotar los ánimos en Barcelona y el Principado. ¡Espectáculo singular! En una monarquía, ante autoridades y gobiernos encargados de representarla y defenderla, se dan cita en ciudad populosa millares de personas; y en la vía pública, y en públicos lugares se pronuncian vivas á la república y mueras á las instituciones fundamentales y á ciertos personajes en particular. Y es más; en el estrado en que peroraban y provocaban vitores, á la antigua usanza progresista, los dos jefes Figuerola y Salmerón, presidía ya que no la persona, el retrato de Ruiz Zorrilla, casi á las horas mismas, en que éste, en otra fiesta republicana de París, les decía á los asistentes americanos, con un género de patriotismo edificante y singular: “aplaudo

la pérdida de las colonias emancipadas; aquello fué librar á las posesiones de América, de la tiranía de Fernando VII; ahora nos toca librar á España de la tiranía de sus nietos“ La fiesta política de Barcelona hacíase de este modo solidaria y copartípe de las palabras pronunciadas en París. ¡Y á todo esto se le da la salvaguardia y el salvoconducto de las autoridades y del gobierno!... ¡Y cuenta que esta vez no se preparan las nuevas revoluciones para pedir ó asaltar los sillones de los ministerios, sino el cetro y el trono Real por un lado, y la propiedad y los hogares, y la moral y el santuario por otro (1).“

Otro publicista distinguido, amante también de la unidad de la patria y decidido campeón de la monarquía, consigna de una manera clara los siguientes conceptos sobre el Sr. Sagasta, presidente á la sazón del Consejo de Ministros.

“La prensa denuncia todos los días los progresos de la prostitución y del juego; diputados bien intencionados se quejan al Sr. Sagasta de la falta de celo de los gobernadores en perseguir esas dos plagas de la sociedad moderna ¿Y qué contesta el Sr. Sagasta á la prensa y á los diputados? El señor Sagasta contesta rascándose la barba, respuesta muda que puede tener todos estos sentidos.

“—¿Y á mí qué me cuentan Vds? ¿Acaso no conozco yo á Fulano, á Zutano y á Mengano?

“—¿Acaso se pueden ganar las elecciones con la facilidad que lo hacen mis gobernadores sino se les da carta blanca en lo referente á ciertas debilidades?

“—¿Qué quieren Vds...?: el juego y la... la higiene forman ya parte de nuestras costumbres; y los gobernadores tienen ya su opinión particular y su composición de lugar sobre estas materias; y nosotros hemos de marchar con la época; y un gobernador no tiene cura de almas; y los pueblos son mayores de edad; y... en fin, ya los cambiaré cuando toque el turno á otros.

“El señor Sagasta se rasca otra vez la barba; y como el rascar es contagioso, todos los agentes de la autoridad, de todos los ramos, se rascan también la suya; y sigue girando España por el inmenso piélagos del vacío.

“Se queja el comercio de los males que produce esa conspiración pública y permanente de jugadores de bolsa y jugadores de política que mantienen el país en constante alarma, sin que jamás se les escarmiente con el castigo. Sagasta se rasca la barba, lo cual puede significar.

“— Yo no puedo perseguir á los conspiradores porque lo atribuirían á envidia, pues la verdad es que á mí se me vá el corazón, tras ese juego que vale por todos. ¡Dichosos tiempos aquellos! ¡Los mejores años de mi vida!...

“Denuncia la prensa conservadora, y lo confirma la republicana, que en tal ó cual punto se dieron gritos subversivos. ¡A confesión de partel... Pero esto no le basta al señor Sagasta, pues para responder á las reclamaciones de aquellos de sus amigos que aun sienten algún escozor cuando se ataca las instituciones, les contesta que tomará informes del gobernador y del juez.... que nada vieron ni oyeron (1).“

No paran aquí las acusaciones, pues examinando la política horizontal del gobierno, consigna otro publicista consideraciones como la siguiente:

“En estos días, sobre todo, los republicanos no se dan reposo sin que por eso el gobierno altere el suyo ni varíe la posición horizontal que adoptó desde un principio respecto á ellos.

“Y casi por ellos lo sentimos, pues no hallándose todavía preparados para la acción, no saben ya á que atreverse.

Es de ver, sin embargo, la arrogancia con que tratan á los altos poderes del Estado y como disponen de nosotros como de cosa propia.

“Si esto sigue así, un día de estos van á entablar juicio de desahucio para que se desocupe

(1) *Diario de Barcelona*.—4 Mayo 1886, pág. 5,136

(1) Mañé y Flaquer—*Diario de Barcelona*—4 Julio 1886—pág. 7,729